

EL CENTINELA.

PERIODICO POLITICO, LITERARIO E INDUSTRIAL.



Los primeros números se reparten gratis.

SUSCRIPCION MENSUAL
2 REALES.

Las personas que quieren poner sus remitidos, pueden verse con el Administrador.

NUMEROS SUELTOS
MEDIO.

CUZCO, AGOSTO 19 DE 1857.

NUM. (2.º)

Prefiero las borrascas de la libertad á la seguridad de la esclavitud.

EL CENTINELA.

Nos es forzoso llenar una sagrada obligacion, á fin de que nuestro silencio no atribuyan á hallarnos disflorecidos de Minerva ó á una humillacion servil, contestando al rasgo que nos dirige el "Condor" en su número 10 felicitando el nacimiento del "Centinela" y aconsejando con un reto solemne y dema-iado injurioso, el camino que debe seguir en su niñez. El "Condor" apareció entre nosotros como el oasis reparador de nuestros males, como el órgano de nuestros clamores y el intérprete de nuestras necesidades; pero ahora desconociendo su camino, olvidando los principios de su programa y desplegando con furia sus pesadas alas, empieza á hincar su terrible y mortal pico contra el niño cuyo nacimiento pretende felicitar. El animal agresivo, habitante de los Andes y señor de los ayres, es hoy en nuestro Cuz-

co un semidios de la prensa, el árbitro del pensamiento y el autocrata de la inteligencia. Cuanto el introduce en la prensa nos presenta como grande y elevado, como bello y sublime y como magestuoso y admirable: empero, cuando vé ocuparse en la prensa algun titero ó volatíl que no sea de su grey, que no pertenezca á su dignidad régia y que no participe de la inmensidad de su vuelo, como el "Centinela, es niño despreciable, niño contaminado de la maledicencia de los áspides venenosos, niño sin gusto, niño escojedor de malas versificaciones, niño que debe seguir los modelos que el Condor canoniza como buenos sopena de ser picoteado, aleteado, rasguñado &c. En su primera salutacion, sin mas delito que haber salido el "Centinela" al público sin aquiescencia del "Condor", ha sido tarazconado, y por el grave crimen de no haber ido anteladamente á pedir sus consejos, ha

rido picoteado; despues será aleteado, rasguñado, estrujado y quien sabe el fin.— Como el genio es innovador, como la rapidz de su vuelo rompe las trabas y las mamarrachas reglas establecidas para prepararnos otras nuevas desconocidas por los vulgares: el "Condor" genio de nuestros dias, que felizmente va á formar época, avasallando el respeto que desde el primer escritor hasta hoy estaba reconocido; se presenta con un derecho absoluto á egercer la patria potestad sobre todos los periódicos. El "Centinela" como niño no es caduco y sabe muy bien en su niñez, que al que le desprecia no se debe respeto, al que le oprime no le llama liberal y al que de-conoce la igualdad, no le llama republicano y patriota. El "Condor" acusa al "Centinela" de plagiarlo; y á nuestra vez preguntamos al viejo Condor, aunque engalanado con tantas plumas artificiosamente colocadas ¿qué materias y pensamientos nuevos nos presenta fuera de lo que otros escritores han dicho y escrito lo bastante, con mas erudición y elocuencia? ¿cuáles son los conocimientos, cuáles los productos de la inteligencia que el "Condor" ó cualesquiera otros escritores han producido hasta el dia, que no hayan sido los resultados de las lucubraciones, de los estudios, de las meditaciones, de los experimentos y de tantos otros medios de que se ha valido el entendimiento humano para alcanzar la verdad, desde que el mundo ecsiste? Si el "Condor" es un viejo lleno de esperiencia ¿cómo se atreve á decir lo contrario? ¿por qué son su saber altamente ponderado no sigue su camino, dejando el que les respecta á cada uno? ¿Cree el "Condor" que el "Centinela", por niño ca-

rece de corazon y de entendimiento para que á fuer de hipòcritas declamaciones quiera oscurecer la evidencia del principio que, cada hombre tiene la facultad de pensar y obrar. Ved ahí Sr "Condor" la poca filosofía y la inconsecuencia de vuestra magnánima obra; ved ahí manifestado el espíritu que abrigasteis para anular y apagar el entusiasmo de los jóvenes que no pertenecen á vuestras miras. O decidnos ¿quién os ha investido de la potestad legislativa para imponer leyes sultánicas á las demas prensas? ¿quién os ha dado la autoridad de nivelar en el gusto literario á todos los hombres? . . . La libertad que tanto proclamabais? Entonces esclamaríamos: ¡Oh libertad! libertad! cuántos abusos se cometen á tu nombre!

Como viejo sabeis bien, que en la República de las letras no se conoce la aristocracia; y avergonzao señor inmerecido anciano del atentatorio hecho que contra el "Centinela" acabais de consumir á título de nuestro saber, á nombre de vuestras canas y de vuestro espíritu liberal.

Sabed escritores peruanos, que la SOCIEDAD del CONDOR es el Jordan donde todos debeis recibir el bautismo de la purificacion; es la fuente de luz donde todos debeis ir á recibir la filiacion; es el Congreso del saber: advertid que sus miembros no son niños; son los siete sabios de Grecia y los Censores del Arcòpago. A vista de esta marivilla, ya no debeis vanagloriaros de tener libre pensamiento; estais bajo la fèrula de aquella privilegiada SOCIEDAD á quien por obligacion debeis rendir un dèbil homenaje, así como nosotros lo hacemos á pesar de nuestra niñez.

CRONICA

Y VARIEDADES.

MUCHACHOS TRAVIESOS.—En el día todos han adoptado el juego de las flechas que á tontas y ciegas disparan por todas direcciones; y en las luchas que tienen con esta arma, pueden ocasionarse graves desgracias; pues un muchacho cuasi ha perdido la vista á consecuencia de un flechazo que sufrió.—Toca pues, al Intendente de Policia, vijilar sobre esto, á fin de evitar los funestos resultados que puede traer consigo este juego.

PILAS.—La única que provee de agua en el centro de la Ciudad, es la de la plaza del Regocijo, que continuamente se halla seca; así es que muchas casas carecen algunos días de este elemento tan indispensable.—Deseamos que el Sr. Intendente de Policia les eche siquiera una raspa á los aguadores

PERROS.—Ha llegado á tal grado la multiplicacion de estos animales, que no hay calle donde no tropiesen los que transitan, con centenares de perros.—Por las noches esto es inaguantable; pues en cada calle se encuentran formidables ejércitos que acometen á cuantos tienen la desgracia de caninar á oscuras: no menos que antes de anoche un individuo por escapar de la furia con q' le acometió un batallon de perros, se vió precisado á meterse en un equion disforme que habiendose enfangado hasta el pescuezo, quedó clavado sin el menor movimiento: en estos apuros pedía auxilio á grandes voces, hasta que consiguió librarse á merced de los esfuerzos que hicieron para sacarlo unos hombres que á ese tiempo pasaban, y cuando ya se vió fuera

del peligro resultò sin calsones.

A ELLA.

Tal vez tranquilo pasarán serenas
Las largas horas que nubló el pesar,
Tal vez de amor y de ilusiones llenas
Las horas de mi vida han de pasar.

Tal vez mecido entre ilusiones de oro
Y entre delirios de placer y ardor;
Esa muger que delirante adoro
¿Tendrá un recuerdo para mí de amor?

Tal vez gozando lo q' el mundo brinda
Dichas, amores, gozos y placeres,
Que existe un mas allá tal vez prescinda
Embebido en amar á las mugeres.

Y gozando en la vida, de la vida
Y viviendo de amor, y con amores,
Y ver tornar á la ilusion perdida
Ay! es sembrarse un porvenir de flores!

Y si esa virgen de mi amor primero
Sus bellos ojos hácia mí tornara,
Oh! si me amase con amor sincero!
Ay! si su ardiente corazon me amara!

DISPARATE,

Tengo un objeto
Tan adorado,
Que cada momento
Olvido un minuto:
Mas cuando recuerdo
Su dulce hechizo,
Recuerdo un momento
Y despues á lo mismo.

Yo no sé que sea
Este objeto
Que cuando yo quiero
Pronto lo olvido;
Pero si no quiero
No me acuerdo,
Y sin embargo
Por él suspiro

Yo bien comprendo
Este misterio,
Por eso no quiero
Saber lo que es:
Por que si yo quiero

Imponerme de él,
 Quedaré en ayunas
 Sin saber lo que es.

COMUNICADOS.

SS. DE LA SOCIEDAD DEL
 "CONDOR,"

Con motivo de haber llevado algunos comunicados con el objeto de que se inserten en las columnas de nuestro acreditado periódico, desgraciadamente por repetidas veces después de tres ó cuatro días; he sido contestado por el encargado de recibir dichos comunicados, de que la Sociedad después de haberlos examinado bajo su aspecto literario y gramatical, había ordenado la sustitución de ciertas palabras y ciertos pensamientos con otros que ella los había escogido. Si es verdad lo que me asevera vuestro encargado (á no ser que D. Francisco Caveró por desafecto ó por algun otro motivo haya querido valerse de este pretexto, por no admitirmelos), creo en mi humil de sentir, que la Sociedad ejerce una atribucion indebida injiriendose en producciones ajenas, pues dandose una seccion aparte á los comunicados, en todos los periódicos se publican estos sin responsabilidad y sin que sus ideas comprometan la fama y el crédito de sus Editores. Ademas siendo el objeto del "Condor" el progreso del pais, no debe á ningun remitido poner trabas á que los ciudadanos de buena fé contribuyan con sus articulos á la mejora del pais. Asi como las acciones malas á lado de las buenas, hacen resaltar la virtud del heroe, así tambien las producciones malas servirán para dar mas brillo á vuestras lucidas redacciones.

Si efectivamente ha habido ese embarzo para la admision de los comunicados, espera de vuestra ilustracion una reforma sobre el particular.

PABLO DEL CASTILLO.

A LOS ESTUDIANTES DE JURISPRUDENCIA.

No puede haber Señores ocupacion mas provechosa y util, adecuada á nuestro estado y situacion, que por medio de una asociacion, usando del derecho que nos concede el artículo 28 de nuestro Código fundamental, nos consagremos siquiera una vez á la semana al importante estudio de la Practica Forense. De este trabajo ademas de estender y popularizar el conocimiento de nuestras leyes á todas las clases de la sociedad, podemos reportar las ventajas, de penetrarnos de su espíritu, de estar al corriente de sus disposiciones y la de ejercitarlos practicamente en la oratoria judicial tan olvidada de nuestros Abogados. Alientaos Cólegas para llevar á cabo este proyecto que en su mayor parte depende solo de vuestra resolucion y de vuestro entusiasmo.

Solo hay un obstáculo que vencer, y es de que no podamos conseguir un local aparente para nuestras sesiones y para la comodidad de nuestros concurrentes; pero debemos esperar que el Sr. Prefecto, siempre interesado en la mejora de su pais y de sus paisanos jóvenes, nos franquee el Jeneral del Colegio de Ciencias. Vencida esta dificultad y realizado este proyecto aunque pequeño, lleno de placer tendré la satisfaccion de felicitaros vuestro amigo.

Pablo del Castillo.

IMPRENTA REPUBLICANA
 POR MARIANO CAMPOS.